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比亚迪拿下保险牌照

编辑 张茜琦 美编 代小杰 责校 李爽 电话：64101880��kuaijiaogao@163.com

北京商报2023.5.10

ChatGPT打开了人工智能的新

大门，也打开了潘多拉的魔盒，一段

时间以来，关于人工智能生成内容以

假乱真、数据泄露以及侵权的风险被

进一步放大。5月9日， 作为内容平台

方的抖音开出了自己的药方———贴

“水印”，明确发布者应对人工智能生

成内容进行显著标识。而这份倡议也

成为一个月前国家互联网信息办公

室发布的《生成式人工智能服务管理

办法（征求意见稿）》（以下简称《管理

办法》）更为落地的版本。

比亚迪正式接盘易安财险

5月9日，随着银保监会一纸批文，上
市公司比亚迪的控股子公司比亚迪汽车
工业有限公司成为了易安财险唯一股
东。本次股权转让获批，也代表着比亚迪
正式拿下财险牌照。

被收购的易安财险于2016年2月获
批开业，注册资本金10亿元，是监管批准
设立的国内四家专业互联网保险公司之
一。2020年7月， 易安财险因偿付能力不
达标等原因被银保监会实施接管、监管。
2022年7月，银保监会原则上同意了易安
财险进入破产重整程序。

此后， 易安财险管理人发布重整战
略投资者招募公告，在这样的背景下，比
亚迪成功拿下了易安财险牌照。

值得注意的是， 根据2018年修订的
《保险公司股权管理办法》， 单一股东持
股比例不得超过保险公司注册资本的三
分之一，也就是说，比亚迪出资比例已经
超过保险公司单一股东持股比例上限为
33.33%的限制，实现了全额持股。

易安财险的招募公告曾提到， 战略

投资者应当与易安财险有良好的业务协
同， 可为易安财险的健康发展提供资源
支持。但从现实情况来看，易安财险目前
并没有车险经营权限。不过，有市场传闻
称，比亚迪正式接手易安财险后，将会申
请车险方面经营资质。

谈及此次股权转让， 经济学家宋清
辉表示， 这标志着比亚迪正式进军保险
行业，有助于分食车险这块“肥肉”。

车企涉险能否撼动市场

业内对于车企入局保险业的讨论由
来已久，此前，比亚迪也已经着手布局保
险行业，于2022年3月在深圳市设立比亚
迪保险经纪有限公司。

不同于成立保险经纪公司需要拿到
银保监会批复之后才能开展保险业务，
如今的比亚迪已经正式拿到了保险牌
照。至此，新能源车企比亚迪、蔚来、小
鹏、理想等纷纷完成了保险业的布局。

缘何一众新能源车企如此执着于保
险布局？ 北京联合大学管理学院金融系
教师杨泽云告诉北京商报记者， 大型企
业基于熟悉自己的风险以及掌握着诸多

的客户信息成立保险经纪、 保险代理公
司甚至保险公司、自保公司并不少见。

驶入车险赛道能为新能源车企带来
哪些效益？杨泽云表示，首先，新能源汽
车厂商通过车机系统对自家汽车风险信
息、车主信息以及车辆驾驶信息的充分
掌握和了解，能够为车主提供更好的汽
车保险服务甚至汽车延保服务， 从而
提高车主的用车体验。其次，汽车厂商
也希望通过汽车保险业务形成汽车消
费从销售到后期保养维护的闭环 ，既
为车主提供更好的服务， 拓展利润来
源，也提升客户对于汽车品牌及汽车的
信心和美誉度。再次，新能源汽车保险
当前还面临着“油费”低但保险费高的尴
尬处境，如果新能源汽车厂商入局，能借
助其信息优势，降低自家车险的保费，增
强竞争力。

前景虽然可期，但从实际情况来看，
两个行业的碰撞亦充满了挑战。

正如股神巴菲特所言，“保险并不是
简单的业务， 车企进军保险业成功的概
率， 与保险公司踏入汽车行业成功的概
率相当”。

中国人保副总裁于泽在不久前的
业绩发布会上直言， 车险对承保和理
赔服务网点要求很高， 庞大的网点服
务体系对进入到车险行业的车企而言
挑战很大。

杨泽云也表示，车企入局保险公司，
如果不能从风险管理角度降低车祸发生
率及损失程度进而实现风险减量管理，
而仅仅是改变保费计算方式， 很难从根
本上改变车辆保险的运营状况。

北京商报记者 孟凡霞 李秀梅

5月9日，有报道称，江苏悦达起亚有限
公司（以下简称“悦达起亚”）发布内部通知
显示，为实现电动化转型，业务人员结构需
要整合， 该公司安排管理岗员工分批次轮
休，首批轮休时间长达一年，为2023年6月1
日-2024年5月31日。

该通知显示，员工轮休期间，公司会在
第一个月正常支付工资；第二个月起，公司
按当地最低工资标准发放工资，期间员工不
享受公司福利、调薪、激励金等政策。一位悦
达起亚内部员工透露，首批名单超过130人，
主要为公司老员工。

据悉，悦达起亚总部和工厂位于江苏盐
城，销售公司位于上海，管理岗人员涉及盐
城和上海两地。据了解，盐城和上海的最低
工资标准分别为2070元/月和2590元/月。一
位接近悦达起亚的人士对北京商报记者表
示，公司内部确实在进行调整。

悦达起亚成立于2002年，原为东风悦
达起亚，由东风汽车集团、悦达集团和韩
国起亚三方合资。2022年1月，东风汽车正
式退出并将25%的股权以2.97亿元的价格
转卖，“东风悦达起亚”由此更名为“悦达
起亚”。作为韩国在华合资车企之一，悦达
起亚年销量曾突破65万辆。然而，随着国
内车市存量时代竞争加剧，主打性价比的
韩系品牌面对自主及豪华品牌的挤压逐
渐丢失市场份额，2022年悦达起亚销量不
足10万辆。

销量低迷， 悦达起亚的亏损也持续扩
大。2017-2022年， 悦达起亚归母净利润分
别为-11.23亿元、-4.92亿元、-12.99亿元、
-47.50亿元、-26.12亿元和-37亿元， 合计
亏损高达139.76亿元。

不过，面对市场份额收缩，起亚方面多
次强调不会放弃中国市场，并将希望寄托于
电动化转型。2023年3月， 起亚正式发布起

亚中国新能源战略中长期电动化蓝图。根据
规划，起亚将于2027年底前在中国推出6款
基于起亚E-GMP纯电动架构打造的全新电
动化车型。起亚方面预计到2030在中国市场
实现18万辆的新能源汽车销量，占该公司在
华年销量的40%。

事实上，此前悦达起亚也曾尝试转型并
推出起亚K3�EV等车型，但在激烈的新能源
车市竞争中并未杀出。而对于此次在华的新
能源战略， 起亚中国总经理金京铉表示，起
亚中国到2027年将推出6款EV车型；到
2030年其年销量将冲击45万辆，其中EV车
型达18万辆，占比达40%。

起亚中国公布在华新能源中长期战略
不久，合资企业悦达起亚便传出内部调整消
息，外界认为，这或许也是起亚转型中必须
经历的“阵痛期”。

在通知中悦达起亚方面表示：“鉴于公
司已正式开启电动化全面转型，逐步从燃油
车市场向新能源市场过渡。根据公司战路转
型发展需要，内部业务及人员结构需要重新
整合。为成功实现战略转型，重塑业务体系，
现对管理职员工分批次进行轮休。” 悦达起
亚方面还表示：“公司需要通过本次的战略
转型，适应汽车市场新形势、新变化……特
采用轮休的方式，进行业务调整与过渡。”这
意味着，悦达起亚正在开启电动化转型前的
调整工作。

中国汽车流通协会专家委员会成员颜
景辉认为，目前自主品牌新能源汽车渗透率
接近六成，合资品牌新能源车增量则依然缓
慢，部分企业错失一些机会，后期要做出更
大努力才有机会追上。同时，新能源汽车从
研发到营销思路，对比燃油车时代均有所改
变，产品转型的同时，企业内部团队和管理
层也进入转型期。

北京商报记者 刘洋 刘晓梦

首家保险公司破产重整事项尘埃落定。5月9日， 银保监会发布关于易安

财产保险股份有限公司（以下简称“易安财险”）变更股东的批复，同意比亚迪

汽车工业有限公司受让易安财险10亿股股份，持股比例为100%。至此，包括

“蔚小理”在内的新能源车企巨头们纷纷完成了保险牌照的布局。

尽管易安财险的经营范围并无车险业务，但市值万亿级的头部新能源车

企收购一家保险公司，依旧给新能源车险的发展带来无限想象空间……

电动化转型前夜 悦达起亚轮休
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抖音关于人工智能生成内容的平台规范暨行业倡议（部分）

发布者

发布者

虚拟人

禁止利用

禁止利用

应对人工智能生成内容进行显著标识，帮助其
他用户区分虚拟与现实，特别是易混淆场景

需对人工智能生成内容产生的相应后果
负责，无论内容是如何生成的

需在平台进行注册，虚拟人
技术使用者需实名认证

生成式人工智能技术创作、 发布侵权内
容，包括但不限于肖像权、知识产权等

生成式人工智能技术创作、发布违背科
学常识、弄虚作假、造谣传谣的内容

显著标识

人工智能是一把双刃剑，ChatGPT的出
现与爆火，更强化了AIGC的这一属性。对此，
面向创作者、主播、用户、商家、广告主等平台
生态参与者， 抖音发出了一份关于人工智能
生成内容的平台规范暨行业倡议。

抖音要求， 在抖音应用生成式人工智能
技术时， 发布者应对人工智能生成内容进行
显著标识，帮助其他用户区分虚拟与现实，特
别是易混淆场景。同时，发布者需对人工智能
生成内容产生的相应后果负责， 无论内容是
如何生成的。

虚拟人也被囊括在内。抖音提到，虚拟人
需在平台进行注册， 虚拟人技术使用者需实
名认证。抖音表示，禁止利用生成式人工智能
技术创作、发布侵权内容，包括但不限于肖像
权、知识产权等。同时，禁止利用生成式人工
智能技术创作、 发布违背科学常识、 弄虚作
假、造谣传谣的内容。

“各生成式人工智能技术的提供者，均应
对生成内容进行显著标识，以便公众判断。同

时使用统一的人工智能生成内容数据标准或
元数据标准， 便于其他内容平台进行识别。”
倡议提到。

为配合倡议，当天，抖音还发布了人工
智能生成内容标识的水印与元数据规范。
据悉， 标识元数据规范即通过规范人工智
能生成内容的元数据格式， 在相关图片和
视频元数据中写入信息，达到行业通用识别
的效果。

大约一个月以前， 国家互联网信息办公
室起草了《管理办法》，明确表示，利用生成式
人工智能生成的内容应当真实准确， 采取措
施防止生成虚假信息。

值得一提的是，5月10日及为意见反馈
的截止时间。如果《管理办法》获得通过，
这也意味着中国将正式开启对AIGC的专
门监管。

北京社科院研究员王鹏分析称， 比起此
前的《管理办法》，抖音的这份倡议更为落地，
让更多相关人员参与其中，尤其是针对平台
上的大量创作者和使用者， 督促大家能够
遵守相关的规定， 提前防范化解可能存在
的风险。

真假难辨

AIGC伴随着风险，几乎已经成了全球共
识。5月的第一天，全球人工智能的“高光”聚
焦在了号称“人工智能教父”的杰弗里·辛顿
身上。当天，《纽约时报》率先曝出辛顿从谷歌
离职。辛顿坦言，他之所以离开谷歌，就是为
了完全自由地说出人工智能所带来的危险。

苹果公司联合创始人史蒂夫·沃兹尼亚
克也曾表达过他对人工智能散布虚假信息的
关切，“如果有人想骗你，利用人工智能技术，
欺骗就会变得简单得多”。

闹剧早有预演。此前，乔治华盛顿大学一
名法学院教授就莫名成了“性骚扰者”，原因
在于ChatGPT生成的一份“有性骚扰历史的
法学学者”名单中，这位教授就在其中。而在
今年2月，一则关于“杭州市政府将于3月1日
取消机动车尾号限行政策” 的消息也在网络
疯传。 但随后杭州警方证实， 该消息为
ChatGPT写的假新闻。

王鹏表示， 生成式人工智能依托于大模
型训练， 在某些应用领域中发挥了重要的作

用， 甚至在一些情况下能够达到相对专业人
员的水平，足以以假乱真。因此从传播、社交
及娱乐等角度出发，尤其是在内容平台上，就
容易产生一定的问题。

瑞莱智慧深耕于AI安全领域， 针对生成
式人工智能内容的虚实难辨， 瑞莱智慧联合
创始人萧子豪以ChatGPT举例称，技术方面，
有一些方法被提出， 比如针对合成文本的鉴
别、数字水印等，但还存在难点。

机器与人类撰写的文本差异性特征较
少， 机器合成文本的结果无论从结构和语义
角度都能较好地遵循人类书写的规则， 同时
一个真人说话的方式也可能是多变的、 结构
有误的， 因此很难单纯从文本本身就鉴别出
是否由ChatGPT生成。 另外， 数字水印需要
ChatGPT在生成内容时即添加水印， 需要考
虑到技术实现问题。

“从这一点来说，生成式人工智能，无论
是音频、视频还是与虚拟人、数字人技术的结
合，都可能带来一定的风险，需要有关部门、
平台方加强监管， 让生成式人工智能更好地
服务人类社会的相关产业， 提质降本增效。”
王鹏称。

监管在追

眼下， 监管对生成式人工智能的关注已
经在全球范围蔓延。几天前，美国白宫刚刚重
磅宣布首个AI监管计划， 美国国家科学基金
会计划拨款1.4亿美元，用于启动7所新的国家
人工智能研究院。

紧接着，美国总统拜登就出席了在白宫举
行的一个人工智能会议，会见包括谷歌、微软
和OpenAI在内的顶级AI公司的首席执行官。

会后，美国副总统哈里斯在一份声明中表
示，AI技术有可能改善生活，但也可能会带来
安全、隐私和公民权利方面的担忧。她告诉这
些科技公司的高管， 他们有责任确保其AI产
品的安全，政府对AI方面的立法持开放态度。

英国竞争与市场管理局也确认， 该部门
正在对人工智能市场展开评审，其中也包括大
语言模型、生成式人工智能在内的基础模型。而
在上个月，欧洲议会成员也就《人工智能法案》
达成提案，对AI模型提出更严格监管要求。

天使投资人、知名互联网专家郭涛认为，
当前，AIGC产业监管方面存在相关法律法规
与标准体系不健全、 缺乏多部门协同的自上
而下的监管体系、 监管技术手段落后等突出
问题，政府有关部门需要尽快建立健全AIGC
研发与应用相关法律法规和标准体系， 建立
或完善伦理审查制度和监管体系， 加强对科
技企业、应用场景、使用者的监管，搭建多方
参与协同治理平台，推动AIGC产业健康可持
续发展。

“生成式人工智能的监管也存在一些难
点问题，比如平台方如何进行责任界定，内容
如何确定到底出自真实的人类还是人工智
能，以及取证难等。”不过王鹏补充称，监管和
创新技术、 创新模式之间永远都是一个跟和
被跟的关系， 一定是先有技术， 然后产生风
险，再去规范。有了监管，有了倡议，也就能更
有利于行业的发展。

北京商报记者 杨月涵


